



# NOSOTRXS

CURRÍCULUM VITAE

[NOSOTRXS.ORG](http://NOSOTRXS.ORG)

## **Datos de la Asociación Civil**

**Razón Social:** Nosotr@s por la Democracia A.C.

**Domicilio Social:** Calle Salvador Alvarado 72 of 229, Alcaldía Miguel Hidalgo, Código Postal 11850, Ciudad de México, México **Teléfono:** (55) 91307751

**Correo electrónico:** contacto@nosotrxs.org / [jaime.hernandez@nosotrxs.org](mailto:jaime.hernandez@nosotrxs.org)

Registro Federal de Contribuyentes: NDE1702209E6.

Página web: <https://nosotrxs.org/>

## **¿Quiénes somos?**

Nosotrxs es un movimiento de exigencia colectiva de derechos que nació a finales de 2016 y fue constituido legalmente a principios de 2017 como resultado de los esfuerzos de más de 80 cofundadores con amplia trayectoria profesional e incidencia en el combate a la corrupción y a la desigualdad. El movimiento está conformado por académicos, activistas, periodistas y ciudadanos comprometidos con impulsar mejores condiciones de vida para todas y todos los mexicanos a partir de tres estrategias: formación política, organización de colectivos y exigencia de derechos.

## **Misión**

Nosotrxs es un movimiento político no electoral de personas organizadas para defender y exigir, de manera colectiva, nuestros derechos. Nos informamos sobre cuáles son nuestros derechos y cómo exigirlos, entendemos cómo funcionan y cómo utilizar nuestras instituciones, nos formamos con herramientas y en competencias para la organización comunitaria y la exigencia colectiva, nos organizamos cuando vulneran nuestros derechos y exigimos en colectivo.

## **Visión**

Nosotrxs es un movimiento político de exigencia colectiva de derechos a partir de las leyes e instituciones que ya tenemos. Nos concentramos en la igualdad derivada de los derechos sociales y en el combate a la corrupción, a través de las leyes que protegen la distribución equitativa, el uso transparente y la aplicación honesta de los recursos públicos.

## **Recursos Humanos**

La asociación cuenta con un Consejo Asesor y una Comisión Ejecutiva integrada por líderes sociales, con una destacada trayectoria laboral, quienes a su vez colaboran con la directora Ejecutiva y el Coordinador Nacional. No obstante, este movimiento fue creado con el apoyo de más de 80 cofundadores, cada uno con diferentes visiones, pero que concuerdan en que se debe combatir la desigualdad y corrupción mediante la exigencia colectiva de derechos. El esqueleto de la organización recae, posteriormente, en la Oficina Nacional. Dicha oficina está integrada por 12 colaboradores especializados en las áreas de administración, financiamiento, diseño, comunicación, formación, seguimiento de causas y coordinación de causas. Asimismo, la asociación cuenta con 25 representaciones estatales, quienes operan como vínculos directos con la Oficina Nacional y coordinan algunas causas locales. Por último, mantenemos constante contacto con todas las personas que han mostrado interés en nuestra oferta de programas y voluntariados o han egresado de algunos de nuestros cursos de pedagogía política. En total, estamos respaldados por más de 1,200 personas cuyo interés por colaborar con Nosotrxs es constante.

Para explorar a mayor profundidad los perfiles de quienes componen Nosotrxs:

[https://nosotrxs.org/movimiento/quienes\\_somos/](https://nosotrxs.org/movimiento/quienes_somos/)

## **Trayectoria**

A cuatros años del origen, Nosotrxs ha sumado la fuerza de las voluntades de distintas regiones y la experiencia de diferentes generaciones para exigir nuestros derechos de manera colectiva. Entre nuestras acciones destaca mejorar de las condiciones laborales de más de 2.4 trabajadoras del hogar; posicionar la discusión del desabasto de medicamentos en la agenda pública por causas de corrupción e ineficiencia; organizar a repartidores digitales de distintos estados del país para exigir sus derechos laborales; articular y organizar una red de 49 voluntarios para la verificación de 642 inmuebles dañados a causa del sismo del 19 de septiembre; por mencionar algunas.

A continuación, la trayectoria completa de Nosotrxs (disponible en <https://nosotrxs.org/transparencia/>)

### **21/03/2017 – Manifiesto de Nosotrxs**

Presentamos y firmamos el Manifiesto de Primavera, documento que contiene los pilares ideológicos bajo los cuales se sostiene la organización. Con él, se presenta de manera oficial el Movimiento de Nosotrxs a Nivel Nacional.

### **07/05/2017 – Primera Convocatoria Nacional**

Integramos una red de 25 representaciones estatales con 4,560 personas registradas de las 32 entidades federativas, cuya militancia crece cada día en calidad y cantidad. Desarrollamos una poderosa plataforma digital en línea y una aplicación móvil para la articulación, acción y exigencia colectiva. Nosotrxs asume, como su seña de identidad propia, que la igualdad y la honestidad son inseparables: no hay igualdad donde prevalece la corrupción, ni honestidad donde unos cuantos someten a los demás. Entendemos que los patrones sistemáticos de vulneración de derechos tienen su origen en esa ruptura. Por eso nos dimos a la tarea de identificarlos con estudios serios, bases de datos, consultas con instituciones y debates con nuestros militantes, que definieron conjuntamente nuestras primeras acciones.

### **08/2017 – Campaña #PartidosTransparentes**

Identificamos el incumplimiento de cada partido político y contrastamos esa información con los resultados que ofrecía el Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (INAI). En respuesta a nuestra organización, el INAI y el INE firmaron un convenio de colaboración para verificar el uso de recursos públicos de los partidos y garantizar el cumplimiento de sus obligaciones de transparencia.

### **19/09/2017 – Reconstrucción y atención de damnificados de los sismos 2017**

Nos solidarizamos con las víctimas del terremoto de septiembre de manera inmediata, organizando más de 400 brigadistas para la atención de la emergencia en la CDMX, Puebla y Morelos.

### **09/2017 – 03/2018 Fondo Único para la Reconstrucción**

Después del sismo ocurrido en distintas localidades de nuestro país en septiembre de 2017, exigimos y vigilamos la creación de un Fondo Único Nacional que integre todos los recursos aportados por gobiernos, ciudadanos y organizaciones para ese propósito, a fin de que sean plenamente identificados, programados y supervisados por los ciudadanos. Al impulsarlo en todo el país, se consiguió la formación de éste en la Ciudad de México en enero de 2018.

### **12/2017 – Campaña #YoSíDoyAguinaldo**

En diciembre lanzamos la campaña “Yo sí doy aguinaldo”, en el marco de la causa de seguridad social en el hogar y de la ratificación del Convenio 189 de la OIT, que reconoce los derechos de los y las trabajadoras del hogar en México.

### **01/2018 – #Trabajadoras del Hogar**

Consolidamos una alianza entre Nosotrxs, el Centro de Apoyo y Capacitación para Empleadas del Hogar (CACEH) y el Sindicato de Trabajadoras del Hogar. Bajo el liderazgo de la alianza, más de 50 organizaciones y 200 activistas hemos exigido al presidente de la República que se ratifique el Convenio 189 antes de que termine el sexenio 2012-2018.

### **04/2018 – C. R. E. A**

En febrero de 2018, lanzamos el programa piloto C.R.E.A: el primer programa de formación y capacitación de Nosotrxs para implementar, por primera vez, la metodología de organización comunitaria. En abril de 2018, inició la implementación del programa con una convocatoria abierta a personas de la Ciudad de México. Con este programa, capacitamos a 30 líderes que se integraron a la organización para articular nuevos colectivos.

### **05/2018 – Guías de exigencia**

Diseñamos y divulgamos guías de exigencia ciudadana de nuestros derechos y las pusimos a disposición de todos; y seleccionamos casos concretos en los que el dolor de la corrupción y la desigualdad se vuelve tangible: la negación de los medicamentos recetados por los sistemas públicos de salud, la desigualdad laboral de las trabajadoras domésticas, la opacidad de los partidos políticos, el abuso y la desviación en los procesos de reconstrucción tras los sismos del mes de septiembre del 2017, la muerte por negligencia de niñas, niños y adolescentes, la captura de los sistemas anticorrupción y la ineficacia del primer acceso a la justicia penal, sintetizan esas causas iniciales del movimiento.

### **08/2018 – Verificados de inmuebles afectados por los sismos**

Logramos articular y organizar una red de 49 voluntarios para la verificación de 642 inmuebles dictaminados por el Instituto de Seguridad de las Construcciones (ISC) como los de más alto riesgo -considerados inhabitables-. En 10 días fue posible constatar que 44% de los inmuebles que debían ser demolidos seguían en pie y que un 33% seguía habitado por alrededor de 8,000 personas.

### **09/2018 – 11/2018 - Programa LID**

Como resultado del éxito de C.R.E.A, decidimos articular un proyecto más ambicioso. Durante el segundo semestre de 2018, llevamos a cabo dos implementaciones del Programa de Liderazgo e Innovación para la Democracia: una en conjunto con CONAPRED y la otra en conjunto con la CNDH. El curso inició el 17 de septiembre de 2018 y concluyó el 24 de noviembre del mismo año con la presentación de los proyectos de exigencia de derechos de las y los participantes de la formación.

### **10/2018 – Ley Federal del Trabajo y del Seguro Social**

Nosotrxs y organizaciones aliadas denunciarnos públicamente el proyecto de sentencia de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), el cual justificaba el trato discriminatorio hacia las trabajadoras del hogar en materia de seguridad social. Conseguimos la modificación de la sentencia, que resultó en una de las sentencias más progresistas en la historia de México que obligó al Ejecutivo a garantizar el acceso a la seguridad social para 2.4 millones de trabajadoras del hogar.

### **01/2019 – actualidad - Consejo Consultivo**

En enero de 2019, la Jefa de Gobierno invitó a Nosotrxs a presidir el Consejo Consultivo para la Reconstrucción de la Ciudad de México en el que, mes a mes, grupos de personas damnificadas por el sismo del 2017 presentan los diferentes problemas y retos de la reconstrucción a las autoridades para su resolución.

### **02/2019 – Mi Trabajo Cuenta**

En febrero de 2019, CACEH y Nosotrxs lanzamos la iniciativa “Mi trabajo cuenta” por medio de la cual buscamos articular una comunidad amplia de trabajadoras del hogar a nivel nacional. El objetivo de la iniciativa es reivindicar el valor de su trabajo, conocer sus derechos y exigirlos en colectivo. Hoy contamos con más de 35,000 personas que han compartido sus historias, recibido información acerca de sus derechos y que han sido canalizadas con las organizaciones e instituciones que brindan asesoría especializada para la garantía de sus derechos. (<https://www.facebook.com/MiTrabajoEnElHogar>)

### **03/2019- 15/05/2019 Protección del derecho a la participación política**

Después de que una organización quiso registrarse con nuestro nombre como partido político, hicimos una petición al Instituto Nacional Electoral (INE) para que pidiera el cambio de nombre a dicha organización y defendiera los derechos políticos de quienes hacemos política fuera de las vías electorales. El INE rechazó dicha solicitud e iniciamos un litigio ante el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF). Ganamos dicho litigio y éste sentó un criterio jurídico sin precedentes que obliga al INE a proteger los derechos a la libre afiliación y asociación con fines políticos para incidir en procesos de decisión pública, pero no por vías electorales.

### **04/2019 – Programa Piloto de Incorporación a las trabajadoras del hogar a la seguridad social**

El proyecto de sentencia de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, mencionado anteriormente, le dio al Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) la tarea de poner en marcha un programa piloto para hacer efectivo el derecho a la seguridad social a este grupo de trabajadoras. Desde abril de 2019, este programa está en ejecución. Nosotrxs, mantuvimos un diálogo cercano y de cooperación con las distintas autoridades involucradas en garantizar el acceso a este derecho. Participamos en mesas técnicas regionales para contribuir con insumos al perfeccionamiento del programa piloto. Junto con otras organizaciones aliadas como el Instituto de Liderazgo Simone de Beauvoir, hemos monitoreado el Programa Piloto para garantizar que las trabajadoras del hogar puedan acceder a éste.

### **07/05/2019 – Reconocimiento del desabasto de medicinas**

Posicionamos la discusión del desabasto de medicamentos en la agenda pública por causas de corrupción e ineficiencia, ante un escenario de vulneración sistemática del derecho a la salud en todo el país. Asimismo, logramos que el presidente Andrés Manuel López Obrador y su gabinete de salud reconocieran la dimensión y urgencia del problema.

### **05/2019 – Vigilancia y exigencia de partidos políticos**

Integramos el informe de cumplimiento de las obligaciones de transparencia de los partidos políticos, en el cual hicimos público que ninguno de los partidos políticos cumplen al 100% con sus obligaciones en materia de transparencia y que en lugar de rendir cuentas a sus simpatizantes o a la ciudadanía rinden cuentas apegados a criterios burocráticos para

cumplir con formatos que se entregan al Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (INAI), con poca utilidad pública para saber cómo toman decisiones y en qué gastan el dinero que les asignamos con nuestros impuestos.

### **05/2019 – Reforma histórica a la Ley Federal Del Trabajo**

La iniciativa para reformar la Ley Federal del Trabajo en materia de personas trabajadoras del hogar, presentada en diciembre de 2018 en el Congreso, fue aprobada. La presión política presentada por Nosotrxs rindió frutos: las trabajadoras del hogar ya tienen los mismos derechos que el resto de las y los trabajadores asalariados en México.

### **06/2019 – Profesionalización del Empleo**

Coordinamos e implementamos, junto con el Centro de Apoyo y Capacitación para Empleadas del Hogar (CACEH), cursos de capacitación con trabajadoras del hogar orientados a la profesionalización del empleo del hogar. Estos cursos permiten acreditar competencias en el empleo que, a su vez, aumentan las capacidades para negociar mejores condiciones laborales bajo un enfoque de derechos humanos. Por último, coordinamos cursos de formación para trabajadoras del hogar, para ser capacitadoras y evaluadoras de otras empleadas del hogar para certificar su competencia laboral en el estándar de “prestación de servicios de aseo y preparación de alimentos”, avalado por la Secretaría de Educación Pública (SEP).

### **07/2019 – Formación de Facilitadores LID**

Capacitamos a 36 facilitadores de diversas entidades del país para llevar a cabo la implementación de los 8 programas LID a nivel nacional para formar 225 líderes comunitarios en todos los estados de la república.

### **06/08/2019 – Informe INAI**

Con el apoyo del INAI, realizamos un estudio sobre el acceso y uso de la información pública como derecho puente para exigir otros derechos. El estudio tuvo como objetivo compartir la experiencia de 31 activistas alrededor del país con el acceso, disponibilidad y calidad de la información solicitada por ellos para nutrir y documentar con evidencia sus proyectos de exigencia colectiva de derechos. El estudio permitió reconocer los retos y oportunidades para el INAI y para activistas al usar la Plataforma Nacional de Transparencia (PNT). El informe fue presentado el 6 de agosto de 2019 (<https://nosotrxs.org/diagnostico-de-acceso-y-uso-de-la-informacion-publica-para-la-exigencia-colectiva-de-derechos/>).

### **08/2019 – Plataforma digital #MovilidadSinLímite**

Denunciamos el (mal) ejercicio de \$4,450,000,000 del Fondo para la Accesibilidad en el Transporte Público para las Personas con Discapacidad (FOTRADIS) que se han destinado para este fin los últimos ocho años y lanzamos una plataforma para que, de ahora en adelante, podamos saber quiénes, cómo y en qué programas se invierte el dinero para garantizar el derecho de acceso a la movilidad universal en igualdad de condiciones (

### **08/2019 – Programa LID en conjunto con el IEC Coahuila**

Durante el segundo semestre de 2019, llevamos a cabo la implementación del Programa LID de la mano del Instituto Electoral de Coahuila (IEC) con el objetivo de construir lazos de colaboración y confianza entre ciudadanos interesados en participar en los asuntos públicos para hacer frente a la vulneración de derechos en el estado de Coahuila. El resultado de

esa colaboración fue la formación de 30 personas con herramientas teóricas y prácticas que les permitieron organizarse en colectivos de exigencia de derechos.

#### **19/08/2019 – LID Nacional**

El 19 de agosto se llevó a cabo la inauguración del Programa LID a nivel nacional. En esta ampliación del Programa LID, los 30 líderes capacitados anteriormente se convirtieron en facilitadores de la versión en línea del curso de formación, en la que participan 226 personas provenientes de todos los estados de la república (<https://nosotrxs.org/resultados-programa-lid-nacional/>).

#### **19/10/2019 – Primer Informe sobre el desabasto de medicamentos en México**

Se lanzó públicamente una red de pacientes, familiares de pacientes y personal de salud para la denuncia del desabasto de medicamentos e insumos médicos en clínicas y hospitales públicos con el fin de identificar las causas del desabasto, conocer en tiempo real qué insumos faltan, en dónde y por qué, identificar las redes de corrupción y puntos de ineficiencia administrativa que afectan la calidad de los servicios de salud pública en el país y generar recomendaciones de política pública para mejorar el abasto. (<https://nosotrxs.org/no-al-huachicol-de-medicinas-primer-informe/>)

#### **26/10/2019 – Encuentro Nacional Nosotrxs**

El Polyforum Siqueiros fue el punto de encuentro de todas las personas egresadas del Programa LID y simpatizantes del movimiento. Una gran cantidad de personas se congregaron para conocer los avances y siguientes pasos de la organización, así como para la presentación del Consejo Asesor, el cual es presidido por el ingeniero Cuauhtémoc Cárdenas.

#### **24/11/2019 – Plebiscito promovido por el colectivo #ChihuahuaDecide**

Más de 62 mil personas en la capital de Chihuahua salieron a votar, logrando la consulta ciudadana con mayor influencia en el país. Las personas por primera vez decidieron en un tema de política pública y la decisión fue acatada. Al votar NO a la concesión del alumbrado público, se evitó el malgasto de 12 mil millones de pesos.

#### **26/11/2019 – Integración del Consejo Asesor**

En el marco del segundo encuentro nacional, presentamos públicamente la consolidación del Consejo Asesor de Nosotrxs, conformado por reconocidos líderes sociales en México con amplia experiencia en materia de defensa de derechos (<https://nosotrxs.org/consejo-asesor/>).

#### **27/11/2019 – Rodada por los derechos de los repartidores digitales**

El colectivo #NiUnRepartidorMenos conmemoró un año de la muerte del repartidor José Manuel Matías, quien falleció atropellado entregando un pedido, lo cual dio lugar a la creación del colectivo. La exigencia es que los repartidores sean reconocidos como trabajadores y, en consecuencia, sean garantizados sus derechos laborales.

#### **4/12/2019 - Evento Nosotrxs Jalisco**

Encuentro internacional de gobierno y sociedad civil en el que participamos Nosotrxs, Transversal Think Tank y la universidad de Guadalajara el 4 de diciembre.

### **5/12/2019 – Ratificación convenio 189**

El ejecutivo anunció el envío al Senado de la República del Convenio 189 de la Organización Internacional del Trabajo, el cual establece los criterios básicos sobre condiciones laborales dignas y trabajo decente para las trabajadoras del hogar. Como antecedente, Nosotrxs participamos desde inicios de 2018 con la coordinación de una estrategia y campaña ([#AúnHayTiempo](#)) para avanzar hacia dicha ratificación. En este sentido, nos sumamos a la lucha previa que venía siendo encabezada por Marcelina Bautista, directora del Centro de Apoyo y Capacitación para empleadas del Hogar (CACEH) y fundadora del Sindicato Nacional de Trabajadores y trabajadoras del Hogar (SINACTRAHO).

### **20/02/2020 – Mesa de trabajo de Trabajadores digitales**

Con el objetivo de dar a conocer los principales retos que enfrentan los trabajadores de plataformas digitales y fijar una ruta interinstitucional para avanzar en el reconocimiento de sus derechos laborales, se estableció una mesa de discusión entre representantes del colectivo #NiUnRepartidorMenos, senadores, diputados y tomadores de decisiones de instituciones de la Secretaría de Trabajo y Previsión Social, Instituto Nacional de Estadística y Geografía, Instituto Mexicano del Seguro Social, Procuraduría Federal del Trabajo, Organización Internacional del Trabajo.

### **08/03/2020 – Evento #LoQueNosToca**

Ante la situación de emergencia nacional que vivimos las mujeres y el aumento insostenible de feminicidios en nuestro país, Nosotrxs se suma a las jornadas de protesta del 8 y 9 de marzo #8M y #UnDíaSinMujeres con el fin de visibilizar la vulneración sistemática de nuestros derechos y la desigualdad estructural que enfrentamos. Realizamos un conversatorio abierto para todos los hombres sobre nuestra corresponsabilidad ante la violencia que sufren las mujeres en nuestro país.

### **03/2020 – Colectivo “Médicos en Formación”**

En alianza con los principales colegios de médicos del país, se consolida el colectivo “Médicos en Formación”, que exige el derecho a la salud de los profesionales de la salud en proceso de formación (<https://www.facebook.com/Medicosenformacion>). Lanzamos la encuesta “Médicos en Formación Expuestos al Covid-19” para documentar en qué medida los hospitales tomaban acciones concretas para la salud, seguridad y protección de las y los estudiantes, internos, pasantes y residentes que continuaban acudiendo a los campos clínicos.

### **04/2020 – Programa LID Covid**

Frente a la emergencia nacional, Nosotrxs implementó una versión del Programa LID enfocada en la emergencia, con el objetivo de construir nuevos liderazgos democráticos y colectivos que planteen diversas salidas a la crisis sanitaria y económica generada por Covid-19. Participaron 21 personas con el propósito de adquirir herramientas teóricas y prácticas que les permitan organizarse y exigir derechos.

### **04/2020 - 06/2020 – Centro de acopio Nosotrxs y Rodando Ayuda**

En respuesta a la emergencia por Covid-19, Nosotrxs impulsamos un centro de acopio para asegurar la alimentación de trabajadoras del hogar, repartidores digitales y personas en situación de calle. Posteriormente, nos aliamos con otras 11 organizaciones para crear la red “Rodando Ayuda”, con la cual repartimos más de 700 despensas de 40kg a personas que habían perdido sus ingresos durante la crisis sanitaria. A la par, las representaciones de

Michoacán y Tlaxcala entregaron despensas a trabajadoras del hogar que habían perdido sus empleos (<https://nosotrxs.org/informe-final-2020-red-de-acopio-nosotrxs/>).

### **05/2020 Ingreso Único Vital**

Nosotrxs impulsa la iniciativa para que se garantice un ingreso mínimo de emergencia para las poblaciones en situación de vulnerabilidad más afectadas por la contingencia del COVID-19. A esta propuesta se sumaron 124 diputadas y diputados federales de 6 fracciones parlamentarias por medio de un Punto de Acuerdo en el Congreso de la Unión para urgir al Presidente de la República a implementarla. Asimismo, se sumaron a la propuesta más de 60 organizaciones de la sociedad civil (<https://www.ingresovital.org/>).

### **05/2020 – Alianza con el Programa de Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD)**

Establecimos un canal de cooperación con el PNUD y autoridades federales para crear un conjunto de propuestas de política pública que hagan realidad el acceso efectivo de medicamentos e insumos médicos en México. Este proyecto, impulsado por Nosotrxs, buscará articular las voces, argumentos e intenciones de pacientes, grupos de expertos, personal de salud, la industria farmacéutica y autoridades gubernamentales federales y locales, de tal manera en que se plantee una solución sistemática a la falta de acceso de medicamentos en los hospitales, clínicas y farmacias del sector público.

### **08/2020 – Programa LID en conjunto con el IEC Coahuila**

Durante el segundo semestre de 2020, le dimos la bienvenida a la segunda generación del Programa LID en conjunto con el Instituto Electoral de Coahuila (IEC). El resultado de esa colaboración fue la formación de 32 personas con herramientas teóricas y prácticas que les permitieron organizarse en colectivos de exigencia de derechos.

### **09/2020 – Estrategia de amparos para promover un Ingreso Vital**

Como parte de la iniciativa del Ingreso Vital, Nosotrxs, en conjunto con Renace y el colectivo Justicia COVID, impulsamos una estrategia para presentar amparos a nivel nacional para garantizar que las personas que se encuentran en mayor situación de vulnerabilidad puedan contar con un sustento económico para solventar sus gastos básicos.

### **10/2020 – Segundo informe de desabasto de medicamentos**

Del 18 de febrero de 2019 al 31 de agosto de 2020, registramos en la plataforma cerodesabasto.org 3,309 reportes que denuncian la falta de suministro de medicinas e insumos médicos en diferentes centros de salud del país. Pacientes y familiares reportaron en línea el tipo de insumo o medicamento faltante, la institución de salud correspondiente (por sistema, clínica, hospital o centro de salud), la entidad federativa, el padecimiento del paciente y si considera que hubo actos de corrupción involucrados. Como se mencionó, dicha información ya fue canalizada con las autoridades de los diferentes subsistemas de salud en México y a la Secretaría de Salud para su análisis y seguimiento ([https://cdn-yeeko.s3.amazonaws.com/assets/2do\\_informe\\_cuatrimestral\\_CD\\_2020\\_-\\_VF.pdf](https://cdn-yeeko.s3.amazonaws.com/assets/2do_informe_cuatrimestral_CD_2020_-_VF.pdf))

### **10/2020 – Alianza con el Fondo Democrático de las Naciones Unidas (UNDEF)**

Con el propósito de garantizar el acceso de las trabajadoras del hogar a la seguridad social, Nosotrxs logramos un financiamiento con UNDEF para formar y capacitar a grupos de trabajadoras del hogar en 25 municipios. A la par, consolidaremos una red nacional para impulsar en conjunto el derecho a la seguridad social y desarrollaremos materiales

pedagógicos y campañas con el fin de sensibilizar a empleadores y a más trabajadoras del hogar.

### **08/02/2021 – Programa de Visores Ciudadanos**

Nosotrxs, en conjunto con el Consejo Consultivo para la Reconstrucción y la Secretaría de la Contraloría General de la Ciudad de México, lanzamos un programa para que las personas afectadas por el sismo del 19 de septiembre de 2017, pueda participar en la revisión de los avances físicos y financieros de la reconstrucción. Esto con el propósito de apoyar la transparencia y la rendición de cuentas de los recursos utilizados en la reconstrucción de la Ciudad de México.

### **02/2021 – Lanzamiento de #LaCampañaQueFalta**

Lanzamos una campaña política nacional y ciudadana para ganar conciencias y sumar esfuerzos para alzar la voz y actuar en colectivo por la defensa de nuestros derechos. La campaña tiene cinco ejes clave: trabajo digno, salud, ingreso vital, cultura de paz y política de cuidados (<https://nosotrxs.org/agenda-de-los-derechos/>).

### **02/2021 – Capacitación de repartidores de plataformas digitales**

Como parte del esfuerzo para organizar a repartidores digitales en la exigencia de sus derechos laborales, Nosotrxs capacitamos a 40 repartidores de distintos estados del país en derechos humanos, derechos en la vía, organización comunitaria y planeación estratégica.

### **02/2021 – Informe “Mapeando el desabasto en México”**

Al inicio del año, realizamos un diagnóstico de la situación general del país en materia de salud y presentamos la actualización del Mapeo Nacional de Desabasto de Medicamentos y contrastamos la información entre años para evaluar los cambios en las posiciones y dar pista de la evolución del desabasto en las diferentes entidades federativas (<https://nosotrxs.org/informe-mapeando-el-desabasto-en-mexico-reporte-de-la-plataforma-cero-desabasto-2020/>).

### **03/2021 – Informe sobre avances en reconstrucción**

Con el objeto de promover la máxima transparencia, la rendición de cuentas y el uso eficiente de los recursos, presentamos un informe de avances en la reconstrucción de viviendas afectadas por el sismo del 19 de septiembre de 2017. Este se dividió en cinco apartados centrales: avances en la reconstrucción, acceso y transparencia de información, atención a personas damnificadas, trabajo del Consejo y recomendaciones (<https://nosotrxs.org/nosotrxs-refrenda-su-compromiso-para-una-reconstruccion-transparente-en-la-cdmx/>).

### **04/2021 – Programa “Yo Construyo Paz”**

A raíz de la polarización de las contiendas electorales, así como la violencia que atraviesa a México, Nosotrxs en el marco de #LaCampañaQueFalta lanzamos el programa “Yo Construyo Paz”, en conjunto con organizaciones con una trayectoria en construcción de cultura de paz como CIPMEX, Social TIC y Sin Fronteras, que tiene como objetivo capacitar en materia de cultura de paz a través del uso de conceptos teóricos, así como propuestas prácticas. Participarán 180 personas con el propósito de formarse e incidir con acciones de paz en sus comunidades.

### **09/2020 - Empowering Domestic Workers to Assert their Right to Social Security in Mexico**

### **11/2020- OCP Anticorruption and Fraud Policy**

**12/2020- Strengthening existing causes collectives and leaderships in our movement in the defense and demand on their rights**

**08/2021- El Futuro del Trabajo Regulación del Trabajo Digital**

**10/2021- Combatiendo el desabasto y la falta de acceso a la vacuna contra la COVID-19: informando y exigiendo en colectivo.**

**10/2021- Programa LID Abierto y IEC**

**10/2021- Observatorio Ciudadano de Acceso a los Medicamentos e Insumos para la Salud. Fortalecimiento al enfoque de participación ciudadana y seguimiento a insumos de la COVID-19 del OCAMIS**

**11/2021- Combatiendo el desabasto y la falta de acceso a la vacuna contra la COVID-19: informando y exigiendo en colectivo.**

**11/2021- Yo empleada del Hogar por un Trabajo Digno**

**08/2022 – Curso Problemas Actuales de la Democracia**

Curso en modalidad virtual en dos sesiones de dos horas impartido por Jorge Javier Romero

**08/2022 – Curso Rendición de Cuentas Social. Big Data y Gobierno Abierto**

Curso en modalidad virtual en seis sesiones de dos horas impartido por Lourdes Morales y Jaime Hernández

**09/2022 – Curso Ética Pública**

Curso en modalidad virtual en seis sesiones de dos horas impartido por Mauricio Merino

**10/2022- Yo empleada del Hogar por un Trabajo Digno**

**11/2022 – Curso Políticas Públicas en los Gobiernos Municipales**

Curso en modalidad virtual en seis sesiones de dos horas impartido por Cecilia Cadena

**11/2022 – Control de la corrupción: buenas prácticas de gobierno abierto y diseño presupuestal**

Curso en modalidad virtual en seis sesiones de dos horas impartido por Irma Guerra y Edgar Ruvalcaba.

## **2023**

- Proyecto Colectivo Cero Desabasto. Participan 124 organizaciones de sociedad civil y colectivas de personas pacientes, familiares de pacientes y personal médico, de las 32 entidades federativas del país.
- Proyecto Derechos y Salud Reproductiva. Concientización e investigación sobre los derechos reproductivos y salud reproductiva.
- Proyecto Colectivo Médicxs en Formación. Concientización y acompañamiento a las

personas médicas en formación para la mejora de sus condiciones laborales y la atención de los problemas de precarización, violencia, inseguridad y acoso.

- Proyecto Observatorio Ciudadano de Medicamentos e Insumos de Salud (OCAMIS). Consolidación del proyecto alojado en la Facultad de Medicina de la UNAM, para la recopilación y análisis de información sobre el abasto de medicinas en México.
- Conferencia Nacional de Paz. Se llevó a cabo la el 21 de marzo del 2023 en la que se unieron 219 organizaciones de la sociedad civil para dialogar con grupos vulnerados en su derechos de libertad, paz y justicia.
- Proyecto Rights Advocacy for Domestic Workers in Mexico. Para la promoción y exigencia de los derechos de las trabajadoras del hogar, particularmente a la seguridad social y a trabajo digno.
- Proyecto Yo, trabajadora del hogar, por un trabajo digno y plataforma Mi Trabajo Cuenta.
- Proyecto Periplo: Incidencia para el trabajo digno y los derechos de las personas jornaleras agrícolas migrantes en México y Estados Unidos.
- Proyecto Colectivo Ni Un Repartidor y Ni Una Repartidora Menos. Concientización y exigencia por los derechos laborales de las personas repartidoras de aplicaciones digitales.
- Instituto de Formación Cívica Nosotrxs. Plataforma y espacio de formación ciudadana y capacitación cívica. Se generaron los cursos:
  - Socialdemocracia con enfoque de género;
  - Rendición de cuentas y combate a la corrupción;
  - Políticas públicas en gobiernos locales;
  - Métodos y técnicas de investigación en ciencias sociales.